

gläubigen Bürger übereinstimmt. Der Artikel 39 wurde dahingehend ergänzt, daß Näheres durch Vereinbarungen geregelt werden kann.

Gestatten Sie mir die persönliche Bemerkung, daß in unserer sozialistischen Gesellschaft, die mitzugestalten wir die Freude haben, das ethische Anliegen der Christen durch den humanistischen Grundcharakter des sozialistischen Staates nicht nur Verwirklichung, sondern auch Schutz erfahren wird.

Meine sehr verehrten Damen, meine Herren!

Die Volkskammer ist das oberste Organ unserer sozialistischen Staatsmacht und das bleibt sie.

Im Bonner Staat dagegen werden die wenigen noch verbleibenden Rechte und Freiheiten des bereits ausgehöhlten Grundgesetzes durch die Praktiken der Notstandsdictatur unterdrückt und gänzlich beseitigt. Unser Artikel 48 - und das ist mehr als ein Symbol - bekräftigt unabänderlich, daß dieses Hohe Haus das einzige verfassungs- und gesetzgebende Organ der Republik ist. Niemand kann seine Rechte einschränken. Das ist die Kontinuität einer bewährten Politik.

Die Werktätigen sind die gestaltende Kraft unserer Staatsmacht

Die Verfassungsdiskussion war ein lebenssprühender und von Verantwortungsbewußtsein getragener Ausdruck sozialistischer Demokratie. Unsere Kommission unter Leitung des verehrten Herrn Vorsitzenden des Staatsrates hat die Meinungsäußerungen, Vorschläge und Hinweise der Bürger in 118 Änderungen des Entwurfs berücksichtigt und zusammengefaßt. Sie betreffen die Präambel und 55 Artikel des Verfassungsentwurfs.

Kein deutscher Staat in der Geschichte unseres Volkes - weder das 1871 mit Blut und Eisen zusammengefügte Deutsche Reich noch die Weimarer Republik oder die barbarische Hitlerdiktatur und schon gar nicht der Bonner Staat - konnte auf einer von den Kräften des Volkes getragenen und erarbeiteten Rechtsgrundlage der Staatsmacht fußen. Erstmals in unserem Staat, in der Deutschen Demokratischen Republik, sind die Werktätigen die tragende und gestaltende Kraft unserer Staatsmacht, und unsere Bürger nutzen ihre Macht im Interesse der Gesamtheit und jedes einzelnen.

In den vergangenen Wochen und Monaten gehörte ich mit zu dem